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立法会十六题：《税务条例》第３９Ｅ条  
 

２０１１年１月２６日（星期三） 

  以下为今日（一月二十六日）在立法会会议上林大辉议员的提问和财

经事务及库务局局长陈家强的书面答复： 
 

问题： 
 

  关于《税务条例》（第１１２章）第３９Ｅ条（第３９Ｅ条）的问题，

政府可否告知本会： 
 

（一） 财经事务及库务局局长（局长）于二○一一年一月十二日回复本

人的质询时，未有正面回答其在二○一○年十一月二十四日及十二月八日

回复质询时所提及的有关「广东省有关当局」的问题，局长现可否正面回

答「广东省有关当局」实际指哪些内地部门、何时曾向它们查询（并提供

相关的来往书信和资料文件的副本），以及有否评估「广东省有关当局」

的说法是否正确； 
 

（二） 鉴于局长于二○一○年十一月二十四日答复本会议员的补充质询

时表示，他本人透过不同的机会与业界进行很多很详细的沟通，并与业界

面对面沟通很多次，局长于过去三年就第３９Ｅ条的问题会见过的业界团

体或个人的名称和会面的日期及地点（以表列出）；如不能提供该等资料，

原因为何； 
 

（三） 局长于二○一○年十一月二十四日致函税务联合联络小组（小组）

表达不接纳其意见后，小组有否作出回应；如有，可否提供相关的文件和

书信；以及当局有否再与小组进行沟通和接触；如有，详情为何；如否，

原因为何； 
 

（四） 鉴于局长于二○一○年十一月二十四日回复本人的质询时表示，

小组没有提出有效措施以堵塞可能出现的避税漏洞，当局在邀请小组就第

３９Ｅ条的问题进行研究时，有否清楚要求小组一并研究如何有效堵塞可

能出现的避税漏洞；如有，详情为何，以及小组有否清楚表示知道政府有

这个要求；如否，原因为何； 
 

（五） 政府会否再要求小组或其他专家研究如何有效堵塞政府声称可能

出现的避税漏洞；如会，详情为何；如否，原因为何； 
 



（六） 鉴于局长于二○一○年十月二十日回复本人的质询时表示，若在

过程中有需要谘询其他政府部门（包括律政司和商务及经济发展局等），

当局会邀请它们参与检讨工作，当局有否就第３９Ｅ条的问题谘询律政司

和商务及经济发展局等其他政府部门；如有，详情为何；如否，原因为何； 
 

（七） 商务及经济发展局如何评估第３９Ｅ条的问题，对企业投资机器

设备以提升生产力和竞争力的影响； 
 

（八） 过去十年，每年分别有多少港资企业申报由从事「来料加工」业

务升级转型至从事「进料加工」业务，以及有多少从事后者业务的企业结

业； 
 

（九） 行政长官于二○一○年七月十三日本会的答问会上表示，希望本

人跟局长商量第３９Ｅ条问题的跟进工作，如果仍然有问题，还有财政司

司长可以处理，然后才由他处理，局长有否就此向行政长官汇报并谘询其

意见；如有，详情为何；如否，原因为何； 
 

（十） 局长于二○一一年一月十二日回复本人的质询时，未有回答为何

不接纳小组在其检讨报告中提出修改《税务条例》第２条有关「租约」定

义的建议，以及有关税务局指该定义涵盖香港企业在「进料加工」下将其

机器及工业装置给予内地企业免费使用的情况是否属于过宽诠释的问题，

局长现可否正面回答这些问题；如否，原因为何； 
 

（十一） 局长于二○一一年一月十二日回复本人的质询时，未有回答小

组在检讨报告中所提出，第３９Ｅ条在一九九二年被修订时香港企业在

「进料加工」下将其机器及工业装置给予内地企业免费使用的情况并未普

遍，当时第３９Ｅ条的修订原意并非要处理此情况的说法，局长现可否正

面回答究竟有否评估上述说法是否属实；如再次不作正面回答，原因为何；

及 
 

（十二） 鉴于局长于二○一一年一月十二日回复本人的质询时，未有回

答税务上诉委员会在个案编号Ｄ６１／０８的判词中指出第３９Ｅ条的

条文本身无规定须具有「避税目的」才能引用，是否与《释义及通则条例》

（第１章）第１９条及法庭解释法例的原则不一致的问题，原因为何；局

长可否谘询律政司后，将律政司的法律意见提交本会；如否，原因为何？ 
 

 



答复： 
 

主席： 
 

（一）至（六）、（九）至（十二） 在过去两个月回应立法会议员的多

次质询时，我们已清楚表示，就有关应否放宽《税务条例》第３９Ｅ条的

限制，我们已完成检讨。我们亦已向立法会详细阐述检讨的结果和有关理

据。总括而言，基于香港税制既有的「地域来源征税」和「税务对称」等

基本原则，以及有关转让定价的问题，我们认为没有足够理据放宽现时第

３９Ｅ条的限制。在检讨过程中，我们已考虑工商界、会计界以及税务专

家（包括税务联合联络小组（小组））就此课题所提出的意见。我们亦曾

与内地有关当局沟通，了解内地加工贸易及其相关税务事宜。 
 

  我们已于二○一○年十二月七日向立法会财经事务委员会提交小组

的报告和政府就小组报告所作出的回复。小组在考虑政府的回复后，认为

小组已提出建议，而政府当局亦已加以考虑并拒绝接纳，有关课题应留待

政府当局处理，小组现阶段无须再作跟进。 
 

  我们在二○一一年一月十二日回复林大辉议员的书面质询时已表示，

我们尊重税务上诉委员会就个案编号Ｄ６１／０８所作出的决定。 
 

（七） 商务及经济发展局知悉业界对《税务条例》第３９Ｅ条的关注，

财经事务及库务局在检讨工作中已详细考虑业界所表达的意见。商务及经

济发展局的政策方针是支援港资企业在内地的运作，包括一直与业界及内

地各级当局就转型升级的问题保持联系，并反映业界的意见。内地亦作出

积极的回应，在近年推出多项支援企业转型升级的措施。 
 

（八） 我们没有这方面的数据。  

完 


